

Año I:

Mahón jueves 27 de Julio de 1916.

Núm. 95.

## HOJA DE CALENDARIO

### VIERNES

# 28

## JULIO

Victor, papa y mártir

Fué San Victor africano de nacimiento, y tan amante del Dogma, que fué elevado al pontificado al morir el Papa San Eleuterio. Se impuso el exterminio de los herejes montanistas y patripasianos y publicó, entre otras constituciones, que el Orbe cristiano celebre la Pascua el domingo siguiente del día 14 de la luna de Marzo, y que en caso de necesidad, podía bautizarse con cualquier agua natural, aunque no se hubiera bendecido con las ceremonias que usa la Iglesia. Después de gobernar la Iglesia diez años recibió la corona del martirio el 28 Julio del año 202.

## SEGUNDO ANIVERSARIO

### El máximo dolor de la historia

He aquí transcurridos dos años. Dos años que unas veces, según se mira, parecen dos semanas y otras dos siglos. Lo increíble, lo inverosímil reina desde entonces; y a nuestra generación le ha tocado ser espectadora del suceso mayor que la historia humana haya registrado, desde que el mundo es mundo. Nada comparable ocurrió jamás en la serie de los acontecimientos desencadenados por la mano del hombre. Para hallarle medidas de equivalencia o sensaciones de aproximada magnitud, los escritores, los pensadores y los artistas, han tenido que acudir, no a los anales de los pueblos—que carecen de precedente adecuado a la comparación,—sino a los cataclismos geológicos, a las convulsiones planetarias, a los grandes estragos de la naturaleza. Y aun así, se requerirá mucho tiempo para elaborar una noción aproximada del fenómeno, que presenciámos medio asombrados, medio inconscientes.

Pocos son los mortales que poseen el don de ver las cosas bajo especie de eternidad, esto es, de saber aislar y comprender lo extraordinario de la hora en que se vive, separando lo trivial de lo trascendente. Y eso explica, en parte, el misterioso afán de las conmemoraciones y aniversarios, por medio de los cuales nos esforzamos en tomar conciencia de la realidad, en afinar y rectificar la perspectiva histórica, en comprobar la resistencia de nuestras impresiones, juicios o profecías del primer momento. Dos años han transcurrido apenas, desde que estalló la conflagración; pero la bibliografía o literatura de la guerra en los países beligerantes, y aun en los neutrales, constituye un verdadero asombro. Ni la revolución inglesa, ni la revolución de Francia, ni ningún acontecimiento contemporáneo de proporciones equivalentes, la tuvieron tan copiosa en igualdad de tiempo, ni extendida a tantos pueblos, a tantos idiomas, a tantos millones de lectores. La «dimensión» que este hecho, puramente material, establece y registra, da idea de todo el resto; pero a la extensión corresponden y aun exceden, la intensidad y la profundidad.

Nunca hubo choque de fuerzas humanas en que se enlazaran tantas naciones, ni nun-

ca las naciones ofrecieron un conglomerado de tantos individuos, como que alguna de ellas supone actualmente lo que la población total de Europa hace algunos siglos. Nunca hubo mayor potencia para el daño, merced a los progresos de la ciencia industrial, ni mayor capacidad para el dolor, merced al refinamiento de las costumbres, a la exaltación de la sensibilidad, a los fervores del humanitarismo. Nunca se vió arsenal de destrucción tan estupendo ni mortífero como el organizado en los treinta años últimos de fiebre militar, ni nunca existió blanco tan formidable ni materia tan rica y costosa como los que había ido aportando la civilización moderna, con sus enormes fábricas, sus grandes puertos, sus flotas mercantes, sus ciudades cosmopolitas, su red de ferrocarriles, su complejo mecanismo internacional dispuesto para la riqueza, el tráfico y la delicia de los hombres. Grandes cosas a devastar y máquinas de devastación irresistibles, producidas de consuno, en feroz y diabólica promiscuidad, las unas al lado de las otras, las unas para pasto de las otras, en los mismos talleres, en los mismos laboratorios, concebidas acaso por los mismos cerebros!

De ahí la intensidad del estrago, acompañando a la extensión. Extensión territorial, extensión humana; todos los hombres soldados, verdaderas naciones en armas, que de norte a sur, o de levante a poniente, abren una zanja de centenares de kilómetros y la erizan de cañones y bayonetas, oponiendo al invasor, no una resistencia aislada en un sitio estratégico, sino una barrera que guarda literalmente todo el territorio, un seto vivo, de fuego y acero relampaguante, como quien divide dos heredades contiguas, en toda su longitud, o como antes se obstruía, con cordones de tropa o barricadas, todo el ancho de una calle. Y en esos ejércitos todos los ciudadanos útiles, de diez y ocho a cincuenta años; todas las jerarquías, todas las fortunas, todos los temperamentos, todas las posibilidades del dolor, todas las derivaciones de la tragedia. Y aun los no combatientes, expuestos a los horrores de la ocupación extranjera, a las expulsiones en masa, a las inmigraciones dolorosas, por caminos sin fin, hacia los yermos del desamparo y la orfandad.

¿Habrá soportado nuestro planeta, desde que rueda por el éter, una actividad del dolor, una condensación del dolor humano, semejante a la de estos dos años últimos? ¿Habrá resonado alguna vez sobre su corteza un más alto grito de horror ni habrá sido en tiempo alguno más extensa esa mancha de sangre, signo de Cain, siempre renovada, siempre húmeda, que no han bastado a limpiar ni evaporar las lluvias torrenciales de dos inviernos y la canícula de dos estios? ¿Habrá sufrido, en suma, la humanidad, con mayor conciencia, con sensibilidad más refinada, extendiendo a mayor número de criaturas, un martirio que llegara a tantas almas y afectase a tantos intereses?

No. Ninguna colisión de las que ocurrieron hasta ahora había alcanzado los límites territoriales que esta «guerra grande», ni había movilizado un conjunto tal de combatientes; ninguna había afectado a la sociedad en masa, a las naciones totalmente comprendidas; en ninguna fueron mayores los sufrimientos, las pérdidas, la devastación. Y si del estrago material pasamos al del espíritu, y consideramos el tiempo en que la tormenta vino a desencadenarse, y los anhelos y esperanzas que se acariciaban entonces, y la delicadeza de micrófono con que el hombre reaccionaba contra el dolor y el de sus semejantes; si consideramos todo esto, podremos decir que hemos asistido al momento de máxima tensión que, a través de todas sus épocas, ha vivido la especie humana.

¿Acaso no ocurrió también la explosión en los instantes de máxima dulzura de la vida, cuando el arte y la ciencia se habían hecho esclavos de la voluptuosidad de las costumbres? ¿No era ese el tiempo de los «niños mimados», de la sociedad enervada por la mollicie, de los abúlicos y contemplativos que habían renunciado al esfuerzo y la violencia, de las concepciones pacifistas inventadas como para dar un fundamento filosófico al miedo a la vida o a la lucha, dentro del cual se había criado la pasada generación? Por contraste con ese estado de alma y con ese sentido de la existencia, la sacudida, formidable en sí, ha tenido que ser mucho más violenta y dolorosa. Estuviera poblado el mundo únicamente de estoicos o de puritanos y aun así el mes de julio de 1914 habría de figurar eternamente en la historia como uno de los grandes espantos que ha conocido la tierra. Pero es el hecho que tal espanto, ocurrió cuando se creía realizado el sueño de la paz universal y cuando el hombre se juzgaba agotado para el dolor y como incapaz de heroísmo, en fuerza de su misma cobardía de sufrimiento y del ambiente de ternura universal en que respiraba.

Dos años han pasado ya, y con estos dos años un diluvio de sangre y lágrimas ha reblancido las entrañas de la humanidad y aun la superficie misma de nuestro planeta. El dolor se ha enseñoreado del mundo como nunca lo hiciera y han rebrotado antiguas virtudes heroicas, que se creían amortiguadas o del todo extinguidas. Los moralistas hablan de «purificación»; los espíritus proféticos, a lo de Maisaré, de «expiación», del misterio de la sangre, del soplo del Señor que desciende de cuando en cuando sobre la tierra para castigar las prevaricaciones de los hombres como hizo un día con las de Israel. ¿Puede la humanidad salir intacta de esa prueba y continuar, después de la prueba, como si nada la hubiera conmovido? De modo estuvieron las profecías en el primer momento de la catástrofe: augurios sobre su duración, sobre su forma, sobre sus resultados políticos, sobre sus consecuencias intelectuales. Al poco tiempo contradichos, uno a uno, por la realidad inesperada o el salto brusco de los acontecimientos, los adivinos han acabado por guardar silencio acerca del mañana de la guerra.

Sobre lo único que no cabe vacilar es sobre la gran remoción del espíritu humano, sobre la purificación por el sufrimiento que habrá de dejar honda huella en el alma colectiva como la dejan en las entrañas de la tierra las grandes inundaciones o los periodos eruptivos. En ninguna ocasión la seriedad de la vida se había revelado tan plenamente al hombre para reconvenirle de sus pasados extravíos, ligerezas y corrupciones. Todo lo austero, todo lo sencillo, todo lo grande y noble, todas las viejas virtudes que parecieron hasta ha poco retórica trasnochada o supervivencia de ideologías muertas, toman cuerpo y realidad, mientras se desvanecen las formas de decadencia, el sentimentalismo enfermizo y farisaico que ni supo evitar la guerra ni supo preparar la victoria, impotente para imponer la paz universal tanto como para resistir en los campos de batalla.

MIGUEL S. OLIVER.

### Habla el emperador

Nos dicen de Muniéh que un periódico de aquella ciudad ha publicado un artículo firmado por un sacerdote alemán, en el cual éste relata la visita que hizo no ha mucho el emperador Guillermo a uno de los sectores del frente occidental, donde reunió a los ca-

pellanes del ejército y pronunció ante ellos e siguiente discurso:

«Es el actual un tiempo de prueba; la guerra es el tamiz que separa el grano bueno del malo. La principal misión que hoy debéis cumplir no es otra que la de enseñar al pueblo alemán que no ha de confiar sino en sí mismo y que es necesario que sufra pacientemente su prueba, como lo es que tome por modelo de su vida la vida de Cristo, siguiéndole en todo lo que hizo y todo lo que dijo, mas para ello es necesario conocerle a fondo, vivir su propia vida. Si Cristo pasase ahora los umbrales de esa puerta, podríamos mirarle serenamente en los ojos; pero no hacemos nada con ir cada ocho días a la iglesia; cada día hemos de pensar un poco en Cristo y con arreglo a su propia vida hemos de vivir nosotros todos los días. Tendríamos muchísimo ganado si dirigiese nuestro pueblo sus miradas sobre Cristo, si le comprendiese bien. Sin Cristo, nada hemos de ganar.

«Con frecuencia me he preguntado cómo podría ponerse remedio al prurito de la queja y de la censura, pues sé que en esto no ha de lograrse nada, ni por medio de la fuerza, ni por medio de leyes. El remedio ha de venir de dentro de cada uno de nosotros; no en el exterior, sino en el interior hace falta el equilibrio, pues solamente así se obtiene el necesario contrapeso para los días malos, y aun, lo que es más difícil, para los días buenos también.

«Tengo la impresión de que los hombres que están hoy en las trincheras volverán a su casa muy cambiados, a vosotros os toca vencerlos de que pongan mañana en práctica lo que hoy sienten y piensan. Estoy orgulloso de mi pueblo, que es grande porque sabe sacrificarse sin murmurar por un ideal de grandeza, don que ha hecho el Señor a nuestro pueblo. Saludad de mi parte a los que luchan e inculcadles la fe en Dios.»

## LAS RESERVAS DE ORO

### España ocupa al primer lugar

Londres, 20.—Comunican de Cuba que en los Centros financieros llama la atención el hecho de que el oro, al revés de lo que sucedía antes, esté afluyendo a España cosa que nadie esperaba.

En el presente mes han ido más de tres millones de pesos en oro americano y español, cosa realmente sorprendente.

Parece que la demanda todavía es mayor y que en lo que resta de mes se tienen que remitir más de dos millones. Según la Prensa de Cuba esto obedece a que el Gobierno español mantiene su táctica de comprar todo el oro que se le vende, almacenándolo en las arcas del Banco, que es actualmente el que tiene mas reserva en oro, incluyendo al propio de los Estados Unidos.

El Banco de Inglaterra figuraba antes en primer lugar, mas ya ha pasada a segundo dejando el que ocupaba al de España.

La Prensa inglesa, comentando estos envíos, dice que la emigración del oro es un sintoma elocuente de como se robustece la situación de España.

## Helados

El Conserje de la «Biblioteca Popular» (calle San Alberto) avisa a su numerosa clientela que todos los domingos y días festivos encontrarán en dicho Establecimiento ricos helados.

## Magnesia efervescente

De superior calidad, se vende al por mayor y menor en la tienda de comestibles, Hannover 24.

## Nuestros itinerarios

Por creerlo de interés para nuestros lectores, así como al público en general, publicaremos durante unos días los nuevos itinerarios puestos en vigor por «La Marítima» y los automóviles de ésta y por «La Isla Marítima» de Palma.

### Itinerario de Menorca

#### Domingo

Llegada de seis y media a siete, del vapor directo de Barcelona.

Llegada a Ciudadela del vapor de Alcudia.

Salida de ésta del automóvil, después de haber recogido la correspondencia del vapor directo.—Otra salida a las tres de la tarde.

Llegada del automóvil a las diez, conduciendo la correspondencia de Palma llegada a Ciudadela por vía de Alcudia y la de los pueblos del interior.

Otra llegada a las 17'30, con solo la correspondencia del interior.

#### Lunes

Salida del vapor directo para Barcelona a las 17'30.

Salida a las 13 del vapor de Ciudadela para Alcudia.

Salida del automóvil a las 7 y llegada a las 16'30, para que la correspondencia y pasaje del interior, pueda enlazar con el vapor que sale a las 17'30 para Barcelona.

#### Martes

Llegada en las últimas horas de la mañana del vapor de Barcelona y Alcudia.

Llegada a Ciudadela del vapor procedente de Alcudia.

Salida del automóvil a las siete y llegada a las 17'30.

#### Miércoles

Salida para Palma a las 20.

Salida del automóvil a las siete y llegada a las 17'30.

#### Jueves

Llegada del vapor directo de Barcelona de seis y media a siete.

Salida del vapor directo para Barcelona a las 17'30.

Salida del vapor de Ciudadela para Palma a las 20.

Salidas del automóvil; por la mañana después de recogida la correspondencia llegada con el vapor y a las 15 otra expedición para enlazar con el vapor que de Ciudadela sale a las 20 para Palma.

Llegadas; por la mañana a las diez y otra a las 16'30 para que el pasaje y correspondencia del interior pueda enlazar con el vapor directo que sale a las 17'30.

#### Viernes

Llegada del vapor de Palma a las ocho.

Salida del automóvil a las 7 y llegada a las 17'30.

#### Sábado

Salida del vapor para Alcudia y Barcelona a las nueve.

Llegada a Ciudadela procedente de Palma.

Salida de Ciudadela para Alcudia a la una de la tarde.

Salida del automóvil a las 7 y llegada a las 17'30, conduciendo además de la correspondencia del interior, la llegada de Palma a Ciudadela, vía Alcudia.

### Itinerarios de Mallorca

#### Domingo

Llegadas a Palma, a las ocho de Ibiza y Alicante y a las 9'30 de Ciudadela y Mahón vía Alcudia.

Salida, a las 20'30 para Barcelona.

#### Lunes

Llegadas, a las ocho de Barcelona, y a las 17 de Cabrera.

Salidas, a las siete para Cabrera, a las 18 para Barcelona y a las 14 para Ciudadela y Mahón vía Alcudia.

#### Martes

Llegadas, a las 8 para Ibiza, y a las 9'30 de Ciudadela y de Barcelona vía Alcudia.

Salidas, a las 18 para Ibiza y a la misma hora para Valencia.

#### Miércoles

Llegadas, a las 8 el rápido de Barcelona y a las 17 de Cabrera.

Salidas, a las 7 para Cabrera y a las 20'30 para Barcelona (rápido).

#### Jueves

Llegadas, a las 7 de Mahón, a las 8 de Barcelona.

Salidas, a las 12 para Ibiza y Alicante y a las 22 para Mahón.

#### Viernes

Llegadas, a las 7 de Ciudadela, a las 8 de Valencia y a las 17 de Cabrera.

Salidas, a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona e Ibiza y a las 18'30 para Ciudadela.

#### Sábado

Llegadas, a las 8 de Barcelona (rápido) y a la misma hora de Ibiza (vía Valencia-Barcelona).

Salidas, a las 14 para Barcelona vía Alcudia y para Ciudadela y Mahón, la misma vía.

Para Marsella una expedición mensual que saldrá los días 7 de agosto, 4 de septiembre, 2 de octubre, 13 de noviembre y 11 de diciembre del corriente año.

Para Argel una expedición mensual que saldrá los días 20 de julio, 17 de agosto, 14 de septiembre, 12 de octubre, 9 de noviembre y 7 de diciembre del corriente año.

## La mejor venganza

Se está exhibiendo estos días en distintos cines de esta ciudad una película titulada así, compuesta en Barcelona, y de cuyo argumento no queremos ocuparnos; solo diremos que en ella hay un padre de familia que se quita la vida arrojándose desde una elevada ventana cayendo al suelo con el rostro ensangrentado; para que el espectador pueda quedar más fuertemente impresionado el suicida cae quedando colocado de cara al público.

Varias veces HERALDO DE MENORCA ha llamado la atención respecto a la conveniencia de abstenerse de exhibir al público de esta localidad películas perniciosas que contengan suicidios desarrollados en la pantalla y a la vista de todos por lo peligroso que resulta y por la influencia moral que ejerce el cine en el modo de ser y de obrar de ciertos individuos que, ya por debilidad de carácter, ya por tener propensión a cometer barrabasadas y crímenes cinematográficos, unos por el afán de la imitación, como ocurrió en Madrid con «La mano que aprieta», y otros porque en las pantallas se les enseña lo que jamás debieran haber ido a ver, el día menos pensado se erigen en protagonistas de hechos como los que nos vemos obligados a censurar.

Por lo visto los señores empresarios de cintas, creyendo fútiles nuestras razones, no han puesto el veto a las casas expendedoras respecto de las películas que contienen suicidios a la vista del público y éste por más que sufra lo indecible al presenciar escenas como las del prólogo de «La mejor venganza» acude a veces viendo defraudados sus deseos, y otras por necesidad, ocurriendo casos como el de cierta mujer que contempló dicha película llorando a lágrima viva, y otra (de la cual podemos dar fé) que obligada a asistir con su familia a cierto cine donde se desarrollaba «La mejor venganza», se pasó mas de una hora con los ojos cerrados para no ver aquel espectáculo.

De no ser atendidos en la mencionada indicación, no habrá más remedio que dirigir la puntería a la Junta de Reformas Sociales para que tome cartas en el asunto, y si tampoco tiene efecto la petición entonces HERALDO DE MENORCA se verá precisado a aconsejar al público que «La mejor venganza» contra los señores empresarios es abstenerse de acudir a cines donde se exhiban películas como la indicada.

EL REFRESCANTE  
IDEAL

NOCONTIENE  
ALCOHOL

Unico fabricante con privilegio exclusivo para Menorca

Concesionarios exclusivos para la venta en Mahón y limitrofes

Para el resto de la isla dirijanse los pedidos a su fabricante.

EL REY DE LOS REFRESCOS

FRUCHAMPAN  
(CHAMPAGNE DE FRUTA)

RECOMENDADO POR LAS  
AUTORIDADES MÉDICAS

SALUDABLE  
TÓNICO

PÍDASE EN TODAS PARTES

Mateo Vives Rampa Abundancia, 45, Mahón.

Vda. e Hijos de Bernardo Sintes Prieto y Caules, 50, Mahón

## GAUCETILLA

Sfeijoon ha hecho los siguientes pronósticos para lo que resta del presente mes:

El miércoles 26, se nallará en el Canal de la Mancha la depresión principal del Cantábrico, y la secundaria del interior de la Península habrá pasado al Mediterráneo, hacia los parajes de Baleares. Mejorará la situación, pues solamente se producirán lluvias y tormentas en el NO., N. y región mediterránea, especialmente en el NE. con vientos de entre SO. y N.

Del 27 al 29, dominará el buen tiempo en la Península, pues solamente se señalarán algunas lluvias y tormentas en las regiones septentrionales, del 27 al 28, y en Portugal y Galicia el 29.

Se perturbará de nuevo el estado atmosférico de nuestras regiones el domingo 30, porque avanzará hacia Andalucía y Centro un mínimo barométrico procedente del O. de Portugal y ocasionará lluvias y tormentas, principalmente en la mitad meridional, con vientos del primero al segundo cuadrante.

El lunes 31 llegará al archipiélago inglés una depresión y la que habrá pasado por el S. de la Península estará en el Mediterráneo, hacia el golfo de León. Estos elementos de perturbación atmosférica causarán algunas lluvias o tormentas en la mitad oriental, particularmente en el NE. y N., con vientos del tercer al cuarto cuadrante.

Actualmente existen en la provincia 35 escuelas servidas interinamente. Son de niños las siguientes: San Juan Bautista, San Cristóbal, Alayor, ( maestro en Sección) Fordalux, Llorito, Deyá, Petra, (dos), Cañalbuñar, Sansellas, Biniali, Establiments, Fornells, Costitx, S' Arrecó, Porreras.

De niñas: Mercadal, Alayor, Campos Andraig, Santa Margarita, Maria, Villafrauca, San José, San Luis, San Juan Bautista, San Antonio, Artá, Salinas, Porreras, Felanig, Biniali, Lluchmayor, Ciudadela, Ibiza.

Además están vacantes para provisión interina una escuela de niños en Lluchmayor y la de niñas de Ferrerías

Hace unas semanas fué operada en Barcelona, siéndole amputada una pierna, la joven Catalina Borrás, hija del camarero de la Sociedad Consey Francisco Borrás.

Como se encontrara en estado muy delicado, la familia pensó en trasladarla a Mahón, pero para ello se les oponían serios obstáculos, que fueron vencidos por la benéfica institución «La Cruz Roja Española».

La sección de esta unidad por iniciativa del vocal de la Junta directiva don Ramón Bordas, se puso en relación con la de Barcelona y muy pronto allanaronse todas las dificultades, llegando a Mahón el pasado domingo la indicada enferma Catalina Borrás, que fué asistida desde su domicilio en Barcelona hasta la casa de sus padres en ésta, por el sargento de practicantes de la Cruz Roja de Barcelona don Francisco Bordas.

El señor Bordas, hermano del Vocal de la Sección de Mahón, no se separó del lado de la doliente durante el viaje, y al llegar a este punto, conduciendo el mismo la camilla, trasladó la enferma a su domicilio, no dejándola hasta que la hubo entregado al cuidado de sus padres.

Muchos casos podrian citarse de los que a diario lleva a cabo la benéfica institución de la Cruz Roja, pero este es uno de los principales que puede apuntarse en su haber, lo propio que el sargento Bordas, cuyo rasgo no olvidarán nunca los padres de la paciente y que es digno no solo de admiración sino de ser recompensado.

Anoche salió para Palma el vapor correo «Mahón» de donde regresará mañana.

Esta mañana ha llegado directo de Barcelona el vapor «Monte Toro» el cual saldrá para dicho punto esta tarde a las cinco y media.

Esta noche a las ocho saldrá el vapor «Ciudadela» del puerto de su nombre para el de Palma.

El vapor «Mahón» embarcó ayer para Palma 3 mulas, 6 reses vacunas, 12 carneros y 43 cerdos.

Pasajeros llegados esta mañana en el vapor «Monte Toro» procedentes de Barcelona:

Señores Miguel Triay; Francisco Roca; Juan Celabert; Paulino Pérez; Antonio Arnú; Joaquín Muñoz; José Roca; Miguel Longás; Sebastián Carreras; Vicente Rotger e hijo; Ramón Bordas; Francisco Gregori; Gonzalo Gregori; Jaime Alberti e hijo; Juan Barceló; Guillermo Mercadal; Adela Arenal y dos hijas; Pascual Romá; José Riudavots; Antonio Riutort; Juan Llambias; Roberto Ribi y primo; José Cardona; Francisco Pujol e hijo; Juan Carcasona; Catalina Vanrell; Abelardo Lacarrera y señora; Román Briescas; José Preto y su padre; Antonio Seguí; Luan Monés; José Sabadell y Señora; Augueto S. Linchi; Andrés Castañe; Miguel Carreras; Bartolomé Terrés; Juan Caules; Simón Ferrer; Francisco Costa; Gabriel Casals.—Total 52.

En el vapor «Monte Toro» han regresado hoy nuestros estimados amigos el Coronel del Regimiento Infantería número 70 don Santiago Albertí y su señor hijo don Ramón, alumno de la Academia de Infantería últimamente aprobado.

Sean bienvenidos.

El vapor «Monte Toro» hoy ha sido portador de 510 sacos de trigo de 80 kilos que la Junta de transportes ha cedido a los fabricantes de harinas, para el consumo de esta Isla.

El vapor «Mahón» embarcó ayer para Palma 20 sacos de harina.

¿Procederá esta harina del trigo que la Junta de transportes ha cedido con condiciones ventajosas para el consumo de esta Isla?

El pasado domingo llegó al puerto de Fornells el pailebot «Raquete Ciudadelano» con 1.200 sacos de trigo, que forman parte de las 500 toneladas que la Junta de Transportes ha concedido a los fabricantes de harina de esta Isla.

Por no haber satisfecho una multa que le impuso la Delegación, ayer ingresó en la cárcel de este partido una dueña de una casa non santa.

Se ha concedido la vuelta al servicio activo, a nuestro amigo y paisano el primer teniente de la Guardia Civil don Honorio Pons Abelló.

En la madrugada del martes falleció a una edad avanzada, y en el predio Ses Fonts Redones donde accidentalmente se hallaba, la respetable anciana doña Dolores Magarola Vda. de Olives, madre de nuestro amigo el Excm. señor don José de Olives y de Magarola.

Reciba con tal motivo la expresión de nuestro más sentido pésame.

De nueve a once de la noche de hoy tocará en el paseo de Isabel II la banda municipal, ejecutando un selecto programa.

# Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 27.

## Nacionales

### La asamblea de la prensa

La Asamblea de la Prensa ha terminado sus tareas.

Uno de sus últimos y principales acuerdos ha sido el de constituir una Cámara Periodista en la que tengan representación todos los periódicos de España.

La Junta estará en Madrid pero tendrá comités regionales, constituyéndose dichos comités en forma autónoma, delegando cada uno de ellos un representante que necesariamente habrá de residir en Madrid y otro en la capital de la región.

El representante en Madrid será vocal del Comité permanente.

La Cámara de la prensa ha quedado constituida, siendo elegido presidente el señor Romeo y Secretario el señor Tato y Coll.

Además han sido nombrados los siguientes delegados:

Por Andalucía, don Cristóbal de Castro; por Castilla, don Eduardo Gasset; por León, don Bonifacio Gimeno, Administrador de «Prensa Asociada»; por Valencia, el señor Piris Mencheta; por Canarias, el señor Benitez de Lugo; por Cataluña y Baleares, el señor Morayta; por Aragón, Vascongadas y Asturias, el señor Velasco.

La próxima asamblea se celebrará en Barcelona.

Los congresistas visitaron al ministro de Hacienda señor Alba para darle cuenta de los acuerdos adoptados, saliendo en extremo satisfechos.

### Horroroso incendio

Dicen de Granada que a las diez de la noche de ayer declaróse un violento incendio en la Iglesia de las Angustias, tomando en breves momentos proporciones aterradoras.

En vista del incremento del fuego, el Párroco vióse obligado a ordenar el traslado de la preciosa imagen de la Virgen, a la Catedral.

Los bomberos trabajan denodadamente para la extinción del incendio.

Millares de personas se hallan estacionadas ante el templo presenciando tan imponente espectáculo.

### Los reyes en Santander

Continúa la familia real en Santander.

Ayer la reina acompañada de los infantitos estuvo bañándose en la playa.

### Lo que dice Romanones

Dicen de San Sebastián que el conde de Romanones manifestó ayer que las garantías constitucionales seguirán suspendidas hasta que lo acuerde el Consejo de ministros.

Se espera ver el efecto que cause en la opinión el bando que dicte el Instituto de Reformas Sociales.

### Franceses en San Sebastián

Han llegado a San Sebastián el Prefecto de Pau y el Subprefecto de Bayona, los cuales han sido muy obsequiados.

### Desgracia automovilista

Dicen da Barcelona que el día 25 un auto propiedad de don Manuel Oller, en el cual viajaba el propietario, su señora

y una señorita, chocó contra un árbol, estrellándose.

La desgracia ocurrió persiguiendo dicho auto a otro que había perdido la ruta.

Como iba a gran velocidad, una falsa maniobra del chauffeur le hizo chocar contra un árbol.

El señor Oller falleció instantáneamente.

La señorita está gravísima, habiendo sido viaticada.

La señorita que les acompañaba y el mecánico, sufrieron importante conmoción.

## Extranjeras

### Comunicado alemán

Un radiograma de Naüen contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán, detallando la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza dando cuenta que lograron detener el avance de los ingleses en Pociers.

Además después de larga lucha las tropas alemanas lograron asaltar las posiciones inglesas en Iprés, rechazándoles de Trens, Founeams y Street.

Se han librado importantes combates a ambas orillas del Mosa, combatiéndose además casi permanentemente frente a Luneville.

En Somme la artillería alemana dió caza a un biplano francés, logrando derribarlo.

En el frente oriental las fuerzas alemanas destruyeron las líneas enemigas junto a Riga.

Unos taubes bombardearon algunos transportes enemigos.

Hicieron explotar minas en Poglojerzy y Hotro-dieje donde los rusos acumulaban tropas.

En Luch fueron hechos prisioneros 400 soldados enemigos.

En los Balkanes reina calma.

### El Kaiser al frente occidental

Dicen de Naüen que el Kaiser salió ayer para el frente occidental, al objeto de asumir el mando de sus tropas en dicha región.

### Vapores ingleses hundidos

Continúan los submarinos en actividad.

Ayer se tuvo noticia de que habían echado a pique a los vapores ingleses «Longwen» y «Nwerford», salvándose las tripulaciones.

### Bajas inglesas

En la última lista de bajas presentadas por los ingleses, figuran 230 oficiales.

### Francia pide nuevos soldados

Ha aparecido en Francia el correspondiente decreto llamando a filas la quinta de 1898, causando gran excitación.

### Descontento

Se asegura que el Estado Mayor francés se halla muy descontento de la ofensiva inglesa y su resultado.

### Marroques fusilados

Las secciones de marroques que combaten al lado de Francia se hallan muy desmoralizadas.

Son varios los que se han sublevado

frente al enemigo, habiendo sido fusilados en el acto sin formación de sumaria.

### Las bajas rusas

Se ha confirmado que la última ofensiva rusa ha sido tan sangrienta que les ha costado un 50 por 100 de bajas siendo insuficientes los hospitales de Moscú para albergar tanto herido como allí llega.

### Oro alemán

La existencia de oro en el Banco Alemán ascendía el día 20 del actual a 2.467 millones de marcos.

### Vapores que chocan

Dicen de Roma que el vapor italiano «Palermo» chocó con otro hundiéndose.

### El parte austriaco

Un despacho oficial de Viena da cuenta de que los rusos han fracasado en su intento de envolver al ejército austriaco.

Los italianos han renovado sus ataques contra Valsugana, habiendo sido rechazados tres ataques contra la cima de Maora.

Las tropas austriacas expulsaron al enemigo de una trinchera que ocupaba en Bebio.

Los alpinos fracasaron en Negdop.

En el Izonzo hubo ayer intenso fuego de artillería, rechazando varios ataques contra Montfalcone.

### Noticias de Londres

Según noticias del «Times», procedentes de Washington, no han protestado los aliados contra el submarino comercial «Deutschland»; pero los embajadores inglés y francés hicieron presente al gobierno las dificultades nacidas para los Estados Unidos si el «Deutschland» era reconocido como buque mercante.

### La venta de unas islas inspira recelos a Inglaterra

Comunican de Nueva York que el Gobierno danés se halla dispuesto a vender a los Estados Unidos por cinco millones de libras esterlinas, las islas de Santo Tomas y San Juan en las Indias Occidentales.

El importante diario inglés «The Chronicle» da la voz de alerta a su gobierno, diciendo que en manos de los Estados Unidos pueden ser un peligro para Inglaterra.

PRENSA ASOCIADA.

## Matadero

Reses sacrificadas para el consumo público de esta ciudad los días que a continuación se expresan:

DIA 18 JULIO

1 vaca, 161 kilos, Des Bequet, Alayor.  
1 id., 183, Elcaydus den Purtella, de id.  
1 id., 126, Biniperrell de Bernat.  
3 carneros, 41'400, Forme, nou.  
5 id., 53, De Serra, Mercadal.  
2 id., 19, Bellvenet, Alayor.  
1 id., 19, Torrelló de Guillermo.  
2 id., 20'500, propios.  
3 cabras, 17'500, Torre Blanca.

DIA 19 JULIO

1 vaca, 191 kilos, San Tomas, San Cristóbal,  
1 ternero, 140'500, Estancia Mila.  
1 ternera, 135, Torelló Hermanos.  
1 id., 125, Lloch nou den Llise.  
1 id., 114, Des Bequet, Alayor.  
2 carneros, 17, Bellvenet, Alayor.  
1 id., 15, Algendar Son Orfila.  
2 id., 30'500, Forma nou.  
2 id., 21'500, Antonio Amerller.  
2 id., 32, Torello de Guillermo.  
4 id., 37, De Serra, Mercadal.  
1 id., 8, Juan Sans.  
2 cabras 16, Propios.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17

Las fiestas celebradas el presente año en Villacarlos han resultado más animadas si cabe que en años anteriores, siendo en gran número la afluencia de forasteros.

Cuando mayor resultó la animación fué en la noche del martes y tarde de ayer, siendo en extremo celebrada la brillante banda del Regimiento de Mahón n.º 63 que tan acertadamente dirige don Nadal Torrandell y los orfeones «Mahonés» y «Villacarlinos».

Durante dichas fiestas no ha ocurrido el menor incidente, de lo cual nos alegramos.

El próximo día 31 termina la prórroga concedida a la cobranza voluntaria de cédulas personales del corriente año.

Pasado dicho día incurrirán en el recargo del duplo todos los morosos.

## TEATRALES

Est. noche tendrá lugar en el Teatro de Verano una extraordinaria sesión en la que además de proyectarse un bonito programa de películas tomarán parte las aplaudidísimas «Hermanas Gómez».

El «Cine Consey» prepara para el próximo sábado un extraordinario programa, figurando el estreno de la interesantísima película «Deuda de Sangre».

Lo que resultará un verdadero acontecimiento será la proyección de «Los Vampiros» cuyo primer episodio se proyectará el 5 del próximo Agosto.

## Casino del Consey

Debiendo renovarse los cargos de Vice-Presidente, Tesorero y Secretario de la Junta Directiva de esta Sociedad, se convoca junta general ordinaria para el próximo domingo día 30 de los corrientes a las doce de la mañana a dicho objeto.

Mahón 26 de julio de 1915.—El Secretario, B. Cales.

## Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.,

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Aperturas de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPÓN DE LA DEUDA PERPETUA al 4 por 100 INTERIOR Y DE LA AMORTIZABLE al 4 por 100 VENCIMIENTO 1.º de JULIO 1916.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS.

## A los Sres. Párrocos

Expedientes Matrimoniales.

De venta en esta imprenta a precios económicos.

# TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

Esta semana grandioso éxito de las

# HERMANAS GÓMEZ

Canzonetistas, Duetistas, Acróbatas y Bailarinas

Terminación de

# LA MONEDAJOTA

episodios 21 y 22, titulados

**El misterio del Sótano y El verdadero rey**

# CINE CONSEY

Sábado día 29 de Julio de 1916

Estreno de la colosal película en 5 partes

# DEUDA DE SANGRE

por Eugenio Giraldoni.

Para el Sábado 5 Agosto, gran acontecimiento cinematográfico

# LOS VAMPIROS

Sensacional película en 9 series de la acreditada casa GAUMONT.

LA MEJOR PELÍCULA DEL DÍA.